



Unser Leitbild
Lebenshilfe Österreich

Die Lebenshilfe Österreich, gegründet 1967 als Dachorganisation aller Lebenshilfe Landesorganisationen, ist die älteste österreichische Organisation, die die Interessen von Menschen mit intellektueller Beeinträchtigung und deren Angehörigen auf bundesweiter, europäischer und internationaler Ebene unter folgendem Rahmen vertritt.

Zum Selbstverständnis

Jeder Mensch – ob mit oder ohne Behinderungen – ist frei und gleich an Würde und Rechten. Diese unsere Überzeugung wird - seit 2008 in Österreich verbindlich - von der UN-Behindertenrechtskonvention getragen. Die UN-Konvention fordert die Achtung der dem Menschen innewohnenden Würde sowie der damit verbundenen Selbstbestimmung und Chancengleichheit.

Inklusion und Teilhabe bedeuten für Menschen mit Behinderungen, mit allen Bürgerrechten aktiv am Leben in der Gesellschaft teilzunehmen.

Das soziale Bild von Behinderung, das die UN-Behindertenrechtskonvention vorlegt, nimmt Abschied von einer rein medizinischen Erklärung der Behinderung, die über Jahrzehnte das Leben der Betroffenen prägte. Dieses neue Bild geht von einer Wechselwirkung zwischen der Beeinträchtigung des einzelnen Menschen und den behindernden und diskriminierenden Lebensbedingungen dieser Menschen in der Gesellschaft aus.

Menschen mit intellektuellen Behinderungen sind eine Personengruppe, die in unserer Gesellschaft auf vielfältige sowie spezifische Weise behindert wird. Als Lebenshilfe unterstützen wir sie auf ihrem Weg zur gesellschaftlichen Inklusion.

Inklusion ist für uns ein umfassender Gestaltungsauftrag¹.
Gesellschaftliche Teilhabe wird von der Lebenshilfe Österreich und den Lebenshilfe-Landesorganisationen aktiv mitgestaltet. Dabei ist uns das gegenseitige Aufeinanderhören von Menschen mit Beeinträchtigungen, Angehörigen und Mitarbeitern und Mitarbeiterinnen wichtig. Gleichzeitig streben wir Dialoge mit Vertreterinnen und Vertretern der Politik, der Öffentlichkeit, der Zivilgesellschaft oder den Bürgerinnen und Bürgern an.

Dabei nehmen wir die Unterschiedlichkeit und die Fähigkeiten jedes einzelnen Menschen ernst, egal ob er oder sie einen geringfügigen, einen hohen oder vielfältigen Unterstützungsbedarf hat.

*Teilhabe, Selbstbestimmung und Wahlmöglichkeiten
gilt es für alle Menschen individuell sicherzustellen!*

Unser Ziel

Die Lebenshilfe Österreich setzt sich für die Verwirklichung einer inklusiven Gesellschaft auf Grundlage der UN-Behindertenrechtskonvention in Österreich ein.

Wir unterstützen Menschen mit intellektuellen Behinderungen und deren Angehörige bei der Vertretung ihrer Interessen in und mit der Gesellschaft.

¹ Dieser Gestaltungsauftrag an unsere Vereine und Dienstleistungen wird im Dialogpapier der Lebenshilfe „Wege zur Inklusion“ ausführlich dargestellt.

Unsere Vision

Menschen mit Behinderungen nehmen als Bürgerinnen und Bürger mit allen Rechten an dieser inklusiven Gesellschaft teil und haben einen Rechtsanspruch auf bedarfsgerechte persönliche Unterstützung.

Die Vision der Lebenshilfe Österreich ist eine inklusive Gesellschaft, in der alle Menschen in ihrer Vielfalt und Unterschiedlichkeit anerkannt und wertgeschätzt zusammenleben.

Das Gemeinwesen befähigt Menschen mit Behinderungen, ihre Entwicklungsmöglichkeiten in allen Lebensphasen und -bereichen zu entfalten, ihr Leben selbstbestimmt zu gestalten, ihre Unterstützung frei zu wählen und die gesellschaftlichen Angebote selbstbewusst und nach ihren eigenen Bedürfnissen wahrzunehmen.

Menschen mit Beeinträchtigungen führen ein Leben wie andere auch!

Auf dem Weg zu einer inklusiven Gesellschaft, entwickeln die Bürgerinnen und Bürger unseres Landes eine neue Achtsamkeit gegenüber Menschen mit intellektuellen Beeinträchtigungen, wodurch ihre gesellschaftliche Ausgrenzung zukünftig vermieden wird. Menschen mit Behinderungen werden als selbstverständlicher Bestandteil der Bürgergesellschaft gesehen. Sie werden in den Lebensalltag einbezogen und gestalten gemeinsam mit ihren Mitbürgerinnen und Mitbürgern ein solidarisches Zusammenleben. Dadurch werden Behinderungen durch die Gesellschaft abgebaut.

Die inklusive Gesellschaft nützt allen Menschen!

Wege zur Inklusion

Wir vertreten die Interessen und Rechte von Menschen mit Behinderungen und stärken dadurch und durch stetige Wachsamkeit die inklusive Haltung der Gesellschaft.

Wir zeigen neue Handlungsfelder auf und vermitteln Lösungsansätze, die die Personen mit Behinderungen in den Mittelpunkt stellen und Inklusion ermöglichen.

Wir sind vernetzt mit Selbstvertretungsorganisationen sowie Interessengruppen, die ähnliche Ziele verfolgen.

Die Lebenshilfe Österreich unterstützt Menschen mit Behinderungen und ihre Selbstvertreterinnen und Selbstvertreter auf ihrem Weg zur Teilhabe, Selbstbestimmung und Wahlfreiheit.

Wir gestalten entsprechende Mitbestimmungsmöglichkeiten und fördern den Ausbau unabhängiger Selbstvertretungen: Menschen mit Behinderungen vertreten ihre Interessen selbst.

Wir suchen und pflegen Kontakte zu Entscheidungsträgern in Gesellschaft und Politik, um wesentliche Bestimmungen und Gesetze für Teilhabe, Selbstbestimmung und Wahlfreiheit anzuregen und bei deren Gestaltung mitzuwirken.

Wir arbeiten gemeinsam mit Menschen mit Beeinträchtigungen und ihren Angehörigen, mit den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern sowie den Ehrenamtlichen und Freiwilligen bei der Gestaltung der Rahmenbedingungen für eine hohe Lebensqualität.

Dafür leisten wir aktive Öffentlichkeitsarbeit und Bewusstseinsbildung und unterstützen eine an der Lebenswelt von Menschen mit Beeinträchtigungen ausgerichtete Forschung und Entwicklung.

Die Lebenshilfe Österreich sieht ihre Verantwortung in der Unterstützung von ehrenamtlichen, freiwilligen und hauptberuflichen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern.

Dafür organisieren wir Begegnungen, Weiterbildungen sowie Angebote zum Interessenausgleich zwischen Menschen mit Beeinträchtigungen, Angehörigen, Dienstleistern sowie dem sozialen und politischen Umfeld.

Wir entwickeln unsere Leistungen zielorientiert weiter und verwenden unsere Mittel zweckmäßig, wirtschaftlich und sparsam.

Die Lebenshilfe Österreich und ihre Mitglieder

Die Lebenshilfe Österreich ist ein Bundesverband. Ihre Mitglieder sind die Landesvereine und Landesverbände. Diese sind auf Landesebene sowohl als Dienstleister als auch Interessenvertreter für Menschen mit Beeinträchtigungen und deren Angehörige tätig.

Die Lebenshilfe Österreich gewährleistet einen regelmäßigen Erfahrungsaustausch und gemeinsam getragene Positionen ihrer Mitglieder.

In der Arbeit für die Rechte, Anliegen und Gleichstellung von Menschen mit Beeinträchtigungen sind Selbstvertreterinnen und Selbstvertreter aktiv eingebunden.

Die Lebenshilfe Österreich unterstützt die Rechte und Anliegen der Angehörigen und berücksichtigt die Interessen der Dienstleister. Im Falle von Interessenkonflikten strebt die Lebenshilfe Österreich nach einem fairen Ausgleich. Im Zweifelsfall haben die Interessen von Menschen mit Beeinträchtigungen Vorrang.



*Wir glauben an eine inklusive Gesellschaft,
in der alle Menschen in ihrer Vielfalt und
Unterschiedlichkeit anerkannt und
wertgeschätzt zusammenleben!*

Lebenshilfe Österreich
Favoritenstraße 111 / 10
1100 Wien

Tel: +43 1 81 22 642 - 0
Fax: +43 1 81 22 642 - 85
ZVR-Zahl: 599047772

office@lebenshilfe.at

www.lebenshilfe.at
www.facebook.com/lebenshilfe.inklusion

© Lebenshilfe Österreich